

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 20 (1990)
Heft: 6

Artikel: En visite : EMS, bien sûr, mais aussi bibliothèque!
Autor: R.H.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-829203>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EMS, bien sûr, mais aussi bibliothèque!



Le Home de la Vallée de la Jagne à Charmey.

EN VISITE

Construire un EMS à deux pas d'un village dans la campagne fribourgeoise n'a rien de surprenant. Cependant, aménager dans le même bâtiment la bibliothèque communale pour que les pensionnaires de l'établissement voie du monde et en particulier des jeunes, c'est une idée nouvelle, qui a été retenue au Home de la Vallée de la Jagne à Charmey. Nous l'avons visité en compagnie de son directeur, M. Christian Rime.

C'est en octobre 1988 que cinq communes fribourgeoises (Charmey, Jaun, Cerniat, Crésuz et Châtel-sur-Montsalvens) ont ouvert ce premier établissement du genre dans la région. Aujourd'hui, avec 48 pensionnaires, cet EMS accuse 98% d'occupation, avec un personnel d'une cinquantaine de personnes.

La Bibliothèque

La nouveauté dans ce système a été très certainement l'aménagement de la bibliothèque, constitué par les budgets communaux. Ouverte deux fois par semaine, les classes d'école viennent, en plus,

régulièrement en dehors des heures d'ouverture. Une cinquantaine de personnes (Charmey compte environ 2000 habitants) fréquentent régulièrement cette bibliothèque. M. Christian Rime précise à ce sujet: «C'est une formule qui demande à

être développée». L'entrée de cet espace de lecture se trouve exactement au fond de la cafétéria, ce qui crée une animation bienvenue pour les pensionnaires, dont la moyenne d'âge se situe aux environs de 80 ans.

Les pensionnaires

Qui sont les pensionnaires du Home de la Vallée de la Jagne? M. Rime nous rappelle que vers 1950, de nombreux jeunes ont émigré dans les cantons de Vaud et de Genève, laissant leurs parents dans la région. Ce sont souvent ceux-ci qui ont choisi cet établissement pour leurs années de fin de vie. A

côté du bâtiment, on découvre une ferme. «Cette ferme, c'est un peu la providence, les pensionnaires s'y rendent et retrouvent des choses qui leur manquaient, comme les odeurs, par exemple...» ajoute-t-il. Et cet établissement est aussi le bienvenu parce qu'avant son ouverture, il n'y avait rien dans cette partie du canton de Fribourg et il était nécessaire de déraciner des personnes âgées pour les placer dans les homes existants ailleurs. De l'animation, il y en a beaucoup; une salle polyvalente permet de belles heures de détente, il y a aussi le coiffeur. Un animateur? «Non, nous désignons un pensionnaire qui se charge de l'animation quotidienne. Chacun son tour! Le rôle du home est aussi de s'occuper des services de repas à domicile dans la région. M. Christian Rime apprécie sa fonction, nouvelle pour lui, parce qu'avant, il a été cuisinier et très précisément dans un hôpital. Inutile de dire qu'il connaît les filons pour faire plaisir aux pensionnaires. De plus, il a vécu, enfant, à Charmey. Il retrouve certains pensionnaires qui lui rappellent les farces qu'il faisait avec ses petits camarades, quand il était gamin. Le home Vallée de la Jagne, c'est une atmosphère accueillante. Lorsque nous l'avons visité, c'était à la veille des fêtes de Pâques, des lapins et des poussins vivants évoluaient dans un espace qui leur avait été réservé à deux pas de la réception du home. Mais cet EMS, c'est surtout une formule à découvrir, parce que ce n'est pas évident, avec 8 millions de francs et 13 000 m², de réaliser un complexe où s'installe la détente et la joie de vivre. Dans ce cas bien précis, l'opération a été parfaitement réussie.

R. H.